

Al poner en sus manos el proyecto de Hacienda, ella le susurró a él: "El cinismo también es un arma política."

DIRECTORA GENERAL: CARMEN LIRA SAADE ■ DIRECTOR FUNDADOR: CARLOS PAYAN VEVER ■

LUNES 24 DE NOVIEMBRE DE 2003 ■  
MEXICO D.F., AÑO VEINTE ■ NUMERO 6912 ■

## Paraliza la falta de personal y fondos al Archivo General de la Nación

■ Millones de hojas no se han podido ordenar y microfilmear, revela Jorge Ruiz Dueñas

■ El reciente extravío de expedientes de la *guerra sucia* evidenció fallas de control

GUSTAVO CASTILLO

12

## Remanentes del MURO, entre las filas foxistas, afirman en un libro

■ Edgar González desarrolla varias tesis sobre la formación del grupo de ultraderecha

MIREYA CUELLAR

7

RAFAEL ALVAREZ DÍAZ	20
ARTURO BALDERAS	20
IVÁN RESTREPO	21
FRANCISCO LÓPEZ BÁRCENAS	21
JOSÉ CUELLAR	19a

OPINIÓN

HOY

**Ofarasca**  
de La Jornada

Recorte y gane:  
19 aniversario de  
*La Jornada*



**Semana A-12**

Cupón válido para la promoción de  
Diccionarios LAROUSSE.

\* Promoción válida hasta agotar existencias

# Bonanza en el Barrio Chino capitalino

AGUSTIN SALGADO RICAÑO

La comunidad china ha aumentado considerablemente en la ciudad de México y, de acuerdo con Diana Lee, nacida en Taiwán, educada en Argentina y hoy habitante del Distrito Federal, en los próximos meses se construirá una pagoda monumental en la esquina de avenida Juárez y la calle de Dolores para realzar la presencia de esa cultura en esta capital.

A pesar de que los inmigrantes

## Se extiende su comunidad; construirán en avenida Juárez una pagoda monumental

brarán en el penúltimo fin de semana de enero próximo-, explica: "Queremos hacer la pagoda de nuestro barrio. Al principio estaba planeada para que estuviera en la esquina de Dolores e Independencia, pero como hemos crecido se decidió

su familia en la calle Independencia.

La comerciante argumenta que "todo Barrio Chino cuenta con su pagoda", y pone de ejemplo las ciudades de Chicago, San Francisco y Buenos Aires. Con respecto al barrio de la urbe argentina,

cifra habrá que sumar los miles de ciudadanos mexicanos descendientes de inmigrantes de algunas de las 23 provincias y cinco regiones autónomas que integran la República Popular China.

A diferencia de Diana, que viaja continuamente a Pekín y lleva varios años en la ciudad de México, Zhang Ling recién arribó a nuestro país.

Ling nació en una de las provincias del noreste de la nación asiática y desde hace mes y medio trabaja en la tienda La Nao de China, ubicada en el número 4 de la calle de Dolores.

Rafael Cheng Hernández, dueño del comercio donde trabaja Zhang, es nieto de un inmigrante chino y ha viajado a la nación de su abuelo a estudiar chino y acupuntura.

Cheng Hernández, que ha pasado toda su vida en el Barrio Chino, asegura que Ling tardará por lo menos "cuatro años para que pueda hablar español", y que "mientras eso sucede" la ayudará a comunicarse con los demás.

En el negocio de Rafael Cheng —que se dedica a la importación de productos chinos y exportación de artesanías mexicanas—, Zhang Ling explica que "desde hace mucho" tenía la idea de vivir en México, ya que le habían dado "muy buenas referencias" del país.

Con respecto al Barrio Chino, Ling aclara que le parece "muy tranquilo" y que en el tiempo que lleva en la ciudad "nunca ha tenido problema alguno".



En el Barrio Chino de la ciudad de México también se ofrecen habilidades esotéricas

AGUSTIN SALGADO

grantes de esos lares ya no concentran sus negocios en el Barrio Chino, esta zona del Centro Histórico, surgida a principios del siglo pasado, es aún un referente obligado para la comunidad oriental y día con día recobra la vitalidad que alcanzó en las décadas de los 50 y 60.

Diana Lee, la encargada de organizar los festejos del Año Nuevo Chino —que se cele-

ponerla en avenida Juárez. Mi papá, Jaime Lee, que es arquitecto, fue quien diseñó los planos.

"El proyecto empezó hace varios años, incluso ya se contaba con el financiamiento para realizarlo, pero no se pudo hacer porque desapareció el dinero. Aún no sabemos quién lo robó", abunda Lee en uno de los negocios con los que cuenta

asegura que es tan grande que ya se le conoce entre los inmigrantes chinos como "la pequeña ciudad".

### Seis mil chinos en el DF

Cifras oficiales calculan que a la fecha viven en el Distrito Federal aproximadamente 6 mil ciudadanos de origen chino, los cuales en su mayoría optaron por naturalizarse, pero a esta

### Dolores, referencia obligada

Diana Lee comenta que a pesar de que el crecimiento de la comunidad china se ha dado hacia diferentes puntos del valle de México (como San Angel, Las Lomas, Satélite y Mixcoac), en las arterias aledañas a la calle de Dolores (López, Artículo 123 e Independencia) paulatinamente se ha incrementado el número de establecimientos de origen oriental.

142